

保育おおさか

平成15年6月1日 第334号

大阪府社会福祉協議会・保育部会

☎ 06-6762-9001 Fax 06-6768-2426

15年度
総会

新役員など

役職名	氏名(所属)
会長	高岡 國士(千里丘愛育園)
副会長	門谷 明(陽気保育園) 永野 治男(横塚台保育園) 水崎 勝(寝屋川なかよし保育園) 森田 信司(花園保育園) 武内 茂子(旭ヶ丘学園)
幹事	熊井 茂治(千里山やまで学園) 濱田 晋(智鳥保育園) 西岡 成典(恵果保育園) 宮武 獣(大野台保育園) 浅田 三雄(文化保育園) 田中 正清(泉佐野すえひろ保育園) 川畑 昭夫(柱本保育園) 菊池 繁信(もみの木保育園) 浅井 孝男(あけぼの保育園) 嶋田 典之(取石南保育園)
会監計査	今西 博嗣(くすのき保育園) 西浦 正義(新家保育園)

(記念講演は2面に掲載)
 その後、議事に移り、堺
 プロックから文化保育園の
 浅田三雄さん、鈴ノ宮保育
 園の一木敬子さんを議長に
 選出し、議案審議に入った。
 平成14年度保育部会事業
 報告、収支決算報告を森田
 信司副部会長から、監査報
 告を嶋田典之監事から、平
 成15年度保育部会事業計画、
 収支予算書、会則改正、役
 員等の承認についてを門谷
 明副部会長からそれぞれ報
 告し、満場一致で承認され、
 議事を終えた。

（記念講演は2面に掲載）
 には、Tさんが腰についた
 ハーフ道具”。その道具を
 器用に使い、いろんな物を
 手際よく直していきます。
 その姿に「ぼくは大きくなつ
 たらTさんになる。」と憧
 れている子どももいます。
 保育に使う道具作り、広
 い園庭斜面の土留め作り、花
 壇や園庭整備にも力を注ぎ、
 保育園を美しく保ってくれ
 ています。“我が園のヒーロ
 ー”に、私たちはいつも感
 謝しています。（U・K）

開会に先立ち、主催者を
 代表して高岡國士部会長が、
 「国の保育制度の状況は、
 テレビ、新聞等でご存知の
 おり非常に厳しく、保育
 所運営費の一般財源化など、
 報道どおりのようなことに

なれば、われわれが今行っ
 ている保育園の根幹そのも
 のをゆるがし、運用上さま
 ざまな面で厳しい状況にな
 ります。しかしわれわれと
 しては、子どもたちの保育
 環境がより良いものとなる
 ために、精一杯がんばって
 いく必要があります。また、

5月27日に日保協の総決起
 集会を行います。保育部会

としてもその議事の重要性
 からご参加をお願いしたと
 ころ、400人を超える参
 加申込みがあり、それだけ
 変革、保育行政に対して、

表して高岡部会長から授与
 され、続いて、大阪府「育
 児相談員」の認定証を、久
 米田保育園の高橋裕美さん
 が代表して、大阪府健康福

祉部児童家庭室の藤田室長
 が5年勤続職員304人の
 感謝状を、阿武山たつの子
 保育園の西村明子さんが代
 表して高岡部会長から授与
 され、続いて、大阪府「育
 児相談員」の認定証を、久
 米田保育園の高橋裕美さん
 が代表して、大阪府健康福

祉部児童家庭室の藤田室長
 が5年勤続職員304人の
 感謝状を、阿武山たつの子
 保育園の西村明子さんが代
 表して高岡部会長から授与
 され、続いて、大阪府「育
 児相談員」の認定証を、久
 米田保育園の高橋裕美さん
 が代表して、大阪府健康福

祉部児童家庭室の藤田室長
 が5年勤続職員304人の
 感謝状を、阿武山たつの子
 保育園の西村明子さんが代
 表して高岡部会長から授与
 され、続いて、大阪府「育
 児相談員」の認定証を、久
 米田保育園の高橋裕美さん
 が代表して、大阪府健康福

祉部児童家庭室の藤田室長
 が5年勤続職員304人の
 感謝状を、阿武山たつの子
 保育園の西村明子さんが代
 表して高岡部会長から授与
 され、続いて、大阪府「育
 児相談員」の認定証を、久
 米田保育園の高橋裕美さん
 が代表して、大阪府健康福

初夏の暑さが感じられるようになつた5月21日
 (水)、平成15年度保育部会総会が、大阪社会福祉指
 導センターで開催された。

第1部 式典

厳しい眼をもつていただき
 ているということに厚くお
 礼申し上げます」と挨拶さ
 れた。

から授与された。
 5年勤続職員304人の
 感謝状を、阿武山たつの子
 保育園の西村明子さんが代
 表して高岡部会長から授与
 され、続いて、大阪府「育
 児相談員」の認定証を、久
 米田保育園の高橋裕美さん
 が代表して、大阪府健康福

祉部児童家庭室の藤田室長
 が5年勤続職員304人の
 感謝状を、阿武山たつの子
 保育園の西村明子さんが代
 表して高岡部会長から授与
 され、続いて、大阪府「育
 児相談員」の認定証を、久
 米田保育園の高橋裕美さん
 が代表して、大阪府健康福

新役員体制決まる



（高齢者）さん
 ローTさん、
 週3日勤務の
 入所児童処遇
 特別加算職員

保育制度に厳しい眼を

議員の北川イツセイさん、
 永野孝男さん、伊山喜二さ
 ん、浦野靖人さんから来賓
 祝辞をいただいた。

次に、藤田室長、府議会
 議員の北川イツセイさん、
 永野孝男さん、伊山喜二さ
 ん、浦野靖人さんから来賓
 祝辞をいただいた。

認定証を受けとる
 高橋裕美さん

議事

開園24年目の当園は修理
 個所が多く、また、園の周
 りは自然に溢れしており、雜
 草がすぐに生い茂る環境で
 す。元気一杯な子どもたち
 によつて損傷する物もあり
 ます。そのためTさんへの
 連絡ノートにはお願ひごと
 が一杯です。

子どもたちの輝く瞳の先
 には、Tさんが腰についた
 ハーフ道具”。その道具を
 器用に使い、いろんな物を
 手際よく直していきます。
 その姿に「ぼくは大きくなつ
 たらTさんになる。」と憧
 れている子どももいます。
 保育に使う道具作り、広
 い園庭斜面の土留め作り、花
 壇や園庭整備にも力を注ぎ、
 保育園を美しく保ってくれ
 ています。“我が園のヒーロ
 ー”に、私たちはいつも感
 謝しています。（U・K）

第2部 記念講演

記念講演は、大阪府健康福祉部児童家庭室の藤田哲士室長から「大阪府の保育行政について」で主に国と大阪府の動向を、続いて保育専門誌「遊育」の吉田正幸編集長から、「保育制度改革の行方を考える」というテーマでそれぞれ講演をいただいた。

深刻化する保育環境 柔軟な対応めざす



藤田哲士氏
大阪府健康福祉部
児童家庭室室長

やさしい対策や、
そのための目標
を提出してもら
うことを計画し
ている。

また、平成17
年度から市町村
にむけて子育て支援事業の
実施を予定している。

現時点での大阪府内の保
育所利用の状況について、
保育所施設数・保育所定員・
利用児童数・定員充足率・
保育所利用児童割合などの
説明があった。

また国の動きについては、
少子化の流れを変えるべく、
育児休業法が制定されたが、
なかなか取得しづらい状況
が少子化の要因になつてお
り、働き方そのものを変革
する必要がある。

そのため、家庭で子育て
をしやすい環境をつくれる
よう、事業者が子育てをし

やすい対策や、
そのための目標
を提出してもら
うことを計画し
ている。

また、平成17
年度から市町村
にむけて子育て支援事業の
実施を予定している。

府は平成7年度から「子
ども総合ビジョン」を、平
成9年度には「保育促進計
画」をそれぞれ策定し、こ
の2本立てで進めてきたが、
虐待など子どもを取り巻く
環境が深刻化してきたため、
新たなプランをつくる必要
があり、平成13年度以降子
ども環境づくり推進委員会
で議論を行い、2本立てを
1本化し、「大阪府子ども
総合プラン」を策定した。

内容面では3つのポイン
トがあり、一つ目は、子ど
もの権利の保障、二つ目は
子育て支援センター事業な
どで地域の底上げを図ること
と、三つ目は保育サービス
の充実のために延長保育、
一時保育、夜間保育などに



吉田正幸氏
専門誌「遊育」編集長
幼児教育・保育

“次世代”支援 保育所が力

を養育してきた専業主婦も
減ってきたことで、家庭機能
が弱体化している。

また、地域コミュニティ
の崩壊が起き、利用者は園
生活の情報を要求する一方
で、個人のプライバシーは
守りたいという現象がみら
れる。このような背景から
保育士にも守秘義務が一層
課せられることになった。

産業構造も変
化し、働き方の
多様化、消費構
造も変化した。

保育士の国家資格と
業務定義の確立や子育
て支援の重視（育児の
社会化と保育の“社会

化”、そして次世代育成支
援へ）も課題に含まれると
のこと。

また、吉田氏の考えの中
には在宅ベースの福祉があ
る。企業が次世代育成に力
を入れ始めると、育児休業
取得者が増加して在宅の育

児が増えるが、保育に欠け
た。

講演の最後に、「豊かな
生活文化には豊かな表現が
ある。豊かな保育にも豊か
な表現がある。豊かに生き
ましよう」という言葉が心

トがあり、一つ目は、子ど
もの権利の保障、二つ目は
子育て支援センター事業な
どで地域の底上げを図ること
と、三つ目は保育サービス
の充実のために延長保育、
一時保育、夜間保育などに

最後に、子どもをとりま
く急激な環境の変化に、府
として柔軟な対応をしてい
きたいと講演を終えられた。
(仁和寺保育園 S・S)

これまでオプションだつ
たものが一般化されるよう
になってきた。例えば0歳
児の乳児保育はこれまで希
望保育だったが、働き
方に受け入れるようにな
り、延長保育はなし崩
し的に1時間保育になっ
た。一時保育も同様で
ある。特別保育事業と
して地域の未就園児子
育て支援機能も求めら
れている。

制度的な課題として、地
方分権と規制改革の波が押
し寄せ幼保の垣根が低くな
り、単純な一元化ではな
く多元化の中の一つの
バリエーションとして、
捉えていく、また第三
者評価に向けた働きを
して、保育向上へ材料と
のかを十分に考えた上
で、保育向上へ材料と
すべきなどを話された。

豊かな保育は 豊かに生きることから

の変容から、これから保
育のあり方が見えてくる。
これに付随して保育所を
めぐる制度的な課題は変化
し、この5年間の保育制度
改革の基本方向は、「多様
化と選択の時代へ」となっ
てきた。保育機能として、
これまでオプションだつ
たものが一般化されるよう
になってきた。例えば0歳
児の乳児保育はこれまで希
望保育だったが、働き
方に受け入れるようにな
り、延長保育はなし崩
し的に1時間保育になっ
た。一時保育も同様で
ある。特別保育事業と
して地域の未就園児子
育て支援機能も求めら
れている。

業務定義の確立や子育
て支援の重視（育児の
社会化と保育の“社会
化”、そして次世代育成支
援へ）も課題に含まれると
のこと。

また、吉田氏の考え方の中
には在宅ベースの福祉があ
る。企業が次世代育成に力
を入れ始めると、育児休業
取得者が増加して在宅の育

児が増えるが、保育に欠け
た。

講演の最後に、「豊かな
生活文化には豊かな表現が
ある。豊かな保育にも豊か
な表現がある。豊かに生き
ましよう」という言葉が心

に残った。

(むぎの穂保育園 K・M)

子どもの育ち 守れ

—8000人集結—
子どもを守る総決起大会



子どもを守る総決起大会が、5月27日日本武道館で開催された。保育所運営費の一般財源化・幼保一元化・調理室の撤廃に反対するということで、全国から8000人余りの保育関係者が、子どもの育ちを守るために集結し切実な願いを強くアピールした。

第1部は、保育者のためのフォローアップセミナー

近年、過度に子どもを守り、本来子どもがやるべきことを親が代わりにやってしまう傾向があり、年々この傾向が強まっている。特に清水國明氏の講演が行われた。

第2部は、実行委員長村上章公氏の開会宣言後、各代表から、①水國明の自然樂校」を設立した清水國明氏の講演が行われた。

最後に、自然の中にいる子どもにとつて不幸であり、子どもをダメにしているのではないか。子どもは思いやりや優しさ、感性を備えもつていて、成長していく過程で、大自然を楽しみ、感動を経験する。生きていくための体験ができるので、保育の中にも自然を多く取り込み、子どもを自然の中に引き入れ、熱い思いで目覚めさせてほしい、と結ばれた。

反対

- ①一般財源化
- ②幼保一元化
- ③調理室撤廃

■育児や教育の一一番大切な目標は、その子どもたちが幸福な人生を送れるようになる訓練を、幼い時からしてあげることであり、それが以外の目的はないと、わたしは考えています。この意見に反論はないと思われるが、現実には、育児や教育現場は知育ばかりで、走つていませんか、知識がついただけで、幸福な人生を送るための本当の知恵や力が育ちますか。

もつと、育児や保育や教育現場に笑いを増やして、こころの健康と生きる力を育てましょう。もつと、子どもたちと笑いましょう。また、全国保育関係議員連盟会長橋本龍太郎氏から、「今後このような大会を開かれることのないよう、それぞれの持ち場で全力を尽くしていきたい」と、心強いお言葉をいただいた。

最後に、全国各地で更に活動を展開することを宣言し、子どもたちの健やかな成長と幸せを願い、大会アピールを採択し終了した。

(英)

(大野台保育園 T・M)

子どもの育ちを守るために、多くの人々が活動している。しかし、その活動が、子どもの成長を待てずにせかしている。その時期に合った成長をさせるべきだと話された。

子どもの間に漂う気まずい空気に、わたし自身が耐えられないのです。

子どもの間に漂う気まずい空気に、わたし自身

ブロックだより

先月号にひきつづき、各ブロックの、15年度事業計画です。16年1月からの予定をお知らせします。ぜひ参考にしてください。

河内(東大阪)ブロック

(研修部会)

1月 給食調理研修
2月 保育士研究発表

保育実践力を高める
1月15日 食育について

河内(八尾)ブロック

1月 園長研修会
2月 東大阪・八尾合同理事長・園長研修会

南大阪ブロック

3月 新任職員研修
3月 下旬 保育士研修会

泉州ブロック

2月31日 保育士研修
(講師:かしわ保育園園長 北畠英樹氏)

北大阪ブロック

3月 職員研修会

堺ブロック

(園長研修会)

2月17日 21世紀に生きる子どもを育てるための子育て支援をめざして

(講師:神戸学院大学教授 神原文子氏)

(保育士研修会)
主任 桑垣久美子氏

各ブロックの、15年度事業計画です。16年1月からの予定をお知らせします。ぜひ参考にしてください。

素直な気持ちで

南大阪ブロック新任者フォローアップ研修



保育園をたずねて

306

摂津市

鳥飼さつき園

鳥飼さつき園は、淀川と

大も健康で、子どもたち一

撮津市内を流れる安威川の中ほど、鳥飼野々に位置し

昭和50年に開園した。園を訪問した日は、朝の体操の時間で、定員220人とあつて、全員が園庭に出ての体操は活気に満ちあふれていました。

鳥飼さつき園は、淀川と大も健康で、子どもたち一

人ひとりが努力する強い心とからだをつくること」で

「夢」と「希望」を再発見する、を研修のテーマに講義が行われた。

先輩保育士に指導され

たことを悪い方向へ考

え

撮津市内を流れる安威川の中ほど、鳥飼野々に位置し

昭和50年に開園した。園を

訪問した日は、朝の体操の時間で、定員220人とあつて、全員が園庭に出ての体操は活気に満ちあふれていま

した。

園長の井上紗子先生は、

朝の会で、園児たちへの言葉がけを満面の笑顔でされ

ました。

園長の井上紗子先生は、

朝の会で、園児たちへの言葉がけを満面の笑顔でされ

ました。

園の目標は、「心もから

鳥飼さつき園は、淀川と

撮津市内を流れる安威川の中ほど、鳥飼野々に位置し

昭和50年に開園した。園を

訪問した日は、朝の体操の時間で、定員220人とあつて、全員が園庭に出ての体操は活気に満ちあふれていま

した。

園長の井上紗子先生は、

朝の会で、園児たちへの言葉がけを満面の笑顔でされ

ました。

鳥飼さつき園は、淀川と

大も健康で、子どもたち一

人ひとりが努力する強い心とからだをつくること」で

「夢」と「希望」を再発見する、を研修のテーマに講義が行われた。

先輩保育士に指導され

たことを悪い方向へ考

え

ました。

鳥飼さつき園は、淀川と

大も健康で、子どもたち一